

ACTAS

ACTAS

ACTAS

PRIMER  
CONGRESO  
DE HISTORIA  
DE ZAMORA

TOMO 1

FUENTES DOCUMENTALES



PRIMER CONGRESO DE HISTORIA  
DE ZAMORA



# PRIMER CONGRESO DE HISTORIA DE ZAMORA

INSTITUTO DE ESTUDIOS ZAMORANOS «FLORIAN DE OCAMPO»  
DIPUTACION DE ZAMORA

1989

ISBN: 84-86873-09-6  
Depósito Legal: S. 733 - 1989

Fotocomposición:

 Fotocomposición Láser, s.l. Ronda del Corpus, 38.  
Teléf. 21 15 43 - Fax 27 07 33 - 37002 Salamanca.

Imprime:

EUROPA ARTES GRAFICAS S. A.  
Sánchez LLevot, 1. Teléf. (923) \*22 22 50  
37005 Salamanca (España).

EL PRIMER CONGRESO DE HISTORIA DE ZAMORA, es ante todo, el resultado de un esfuerzo común. Es obvio que el Instituto de Estudios Zamoranos «Florián de Ocampo» sólo ha propiciado la canalización de ese interés, aprovechando el generoso comportamiento de la Diputación de Zamora que, en representación de todos los zamoranos, patrocina el Congreso junto con otras abundantes e importantes colaboraciones.

Los objetivos que el Instituto de Estudios Zamoranos «Florián de Ocampo» trata de alcanzar con la convocatoria del Congreso son diversos, pero sintetizados en dos fundamentalmente. Primero propiciar el desarrollo científico de las secciones y el mutuo encuentro de los especialistas en la Historia de Zamora. En segundo lugar, y no por ello menos importante que el anterior, es alcanzar un alto nivel de contacto humano y mutuo conocimiento que sienta las bases para en el futuro afrontar empresas tan trascendentes, a nuestro entender, como la realización de una Historia de Zamora, colectiva y rigurosa que llene el vacío que hoy existe en nuestra historiografía local.

Es cierto que esa historia debe ser el producto de un esfuerzo individual generador de monografías que poco a poco vayan sentando las bases para hacer realidad lo proyectado.

Junto a todo esto no olvidemos la ímproba labor de conocer, conservar, recuperar y catalogar nuestros fondos documentales. Sin esa labor previa poco o nada se podría realizar.

En los últimos años se ha andado parte de ese camino. La Convocatoria del Congreso de Historia de Zamora es otro paso más. Importante pero no aislado. Sólo nos cabe agradecer a las Instituciones patrocinadoras y colaboradoras su comprensión y colaboración para que, a lo mejor, este paso sea definitivo y para que nuestra historia, nunca olvidada ni ausente de nuestro presente, se proyecte sin sombras sobre el desarrollo de esta tierra, con los sólidos cimientos del progreso económico y la cultura generadora de ideas e inquietudes personales.

Del pasado trataremos pero con la mirada, no se olvide esto, puesta en el futuro de Zamora.

I.E.Z. «FLORIÁN DE OCAMPO»  
(C.S.I.C. Diputación de Zamora)



FUENTES DOCUMENTALES  
PARA LA HISTORIA DE ZAMORA



PONENCIAS



# Fuentes documentales para la Historia de Zamora en el Archivo General de la Administración del Estado

*M.<sup>a</sup> del Carmen Pescador del Hoyo*  
*Directora Honoraria*

El informe sobre los fondos de este archivo abarca una variada extensión de temas, puesto que es el depósito de la documentación producida por la organización estatal pasada y continúa recibiendo lo que produce la actual. Dicho así parece que vamos a encontrar todo, o casi todo lo que busquemos, pero la realidad es muy otra. Desde principios del siglo XVI a finales del XVII fue el depósito general el Archivo de Simancas. A partir de la reforma de la Administración en el siglo XVIII los documentos de Estado dejaron de enviarse allí por considerar que quedaba lejos, formándose pequeños archivos en los propios organismos de producción. La reforma del siglo XIX, con la creación de los Ministerios, vino a aconsejar una recogida general de fondos dispersos, creando para su conservación el Archivo Central de la Administración, que se instaló en Alcalá de Henares en el antiguo palacio arzobispal. Sin embargo pronto comprendieron que lo más antiguo merecía un archivo aparte en Madrid y se creó el Archivo Histórico Nacional, a donde fueron a parar los fondos que se consideraron de más valor histórico, dejando lo más reciente en el de Alcalá.

Pero algo vino a quitarnos esa riqueza: en el verano de 1939 un voraz incendio producido por haber alojado, irresponsablemente, tropas, carros y municiones en la planta baja, consumió la totalidad de fondos, quedando en pie poco más que la fachada y alguna sala de la parte de atrás, que no tenía papeles. Treinta años tardaron en comprender que hacía falta un nuevo archivo para que cumpliera la función de aquél.

Así tenemos que averiguar primero qué es lo que se quemó para no realizar desesperadas e infructuosas buscas de documentos que no se encuentran en ninguna parte<sup>1</sup>.

Despejado así el panorama paso a informar sobre lo que puede encontrarse para la Historia de Zamora en el Archivo General de la Administración.

Pero antes de empezar a dar datos concretos sobre la documentación hay que empezar por explicar su razón de ser y fuentes de ingreso de sus fondos. También habría que explicar su cauce de salida, puesto que fue concebido como archivo intermedio, pero hoy está obturada esta salida por imposibilidad física. Su creación se debió a la necesidad de acoger los documentos de más de quince años de vida, que son prácticamente peso muerto en los archivos inmediatos a las

<sup>1</sup> En la obra de JOSÉ TORRES REVELLO «*Archivo Central en Alcalá de Henares*», Buenos Aires, Imprenta de la Universidad, 1926, existen numerosos datos, entre ellos una valiosa relación de los fondos que contenía.

Administraciones que los han producido, y retenerlos, ordenarlos y custodiarlos hasta que alcancen los veinticinco años, fecha en que se consideraba podían pasar a fondo histórico. Estas fechas, para cuyo cumplimiento se daba un margen prudente, han sido rebasadas ampliamente por la realidad de las circunstancias y hoy guarda documentos de más de dos siglos de antigüedad.

Por otra parte el considerar «histórico» sólo lo «antiguo» es un error del que, afortunadamente, participan hoy muy pocas personas. Si el menosprecio por la documentación llamada desdeñosamente «administrativa» hubiera regido en épocas pasadas hoy no existiría el Archivo General de Simancas, por citar uno de los más conocidos. Los documentos no nacen viejos, nacen vivos y siguen vivos mientras los necesiten y utilicen los investigadores.

No obstante han sido bastantes las destrucciones masivas y aun reglamentarias, que se hicieron bajo la hipócrita salvedad de respetar lo que tuviera «valor histórico». Pero ¿quién es capaz de señalar qué documentos valen y cuáles no? Cada investigador sabe lo que busca y lo que para ello necesita. Los demás no. Los demás no pueden juzgar a la ligera sobre cualquier documento, al parecer insignificante, pero que constituye el eslabón que precisamente necesita alguien para cimentar su teoría.

Todo esto viene a advertir de antemano sobre que en este archivo no vamos a encontrar todo lo que debíamos encontrar ya que muchas veces sus fondos han venido diezmados desde las mismas fuentes de producción. Y no hablemos de la incuria que han dejado amontonar los documentos comidos de ratas o podridos por la humedad. Y no hablo de memoria. En algunos envíos que hemos recibido aparecieron entre los papeles ratas fósiles, disecadas, o restos de insectos también fosilizados, y finalmente, algunos papeles llegaron en tal estado de deterioro por la humedad que tuvieron que enviarlos dentro de redes, como pesca podrida, sin que fuera posible obtener de ellos ninguna utilidad.

Otras veces ha sido el interés de lucrarse vendiendo para pasta de papel aquello que ya no necesitaban de modo inmediato en la entidad productora, de lo que es triste ejemplo la saca que se hizo en los años de la postguerra en el archivo del Ministerio de Comercio, que hizo desaparecer toda la documentación del siglo XIX que habíamos censado en una publicación de 1952<sup>2</sup> y que se hubiera encontrado hoy en nuestro archivo. Y aún puedo citar lo ocurrido aquí mismo, en Zamora, cuando estuve como directora del archivo de la Delegación de Hacienda. Un día, un buen amigo mío implicado en cuestiones de librería, me preguntó con la mayor naturalidad que a cuánto vendía el kilo de papel. Mi asombro fue mayúsculo y mi negativa rotunda de practicar tal comercio. Y era verdad que se habían vendido documentos del archivo porque me enseñó uno de ellos, ya no recuerdo cuál, creo que una ejecutoria, de contenido poco trascendente, de Carlos III. Cuando quise aclararlo administrativamente y hacer presente mi disconformidad sobre este asunto, que podía acarrear serios disgustos, recibí del Sr. Delegado la amable contestación de que el jefe era él y yo sólo la «perita» del Archivo, como si mi responsabilidad no existiese (excuso decir la broma que se organizó con lo de la «perita»).

Con ser bastantes los que opinan que el peor enemigo de los documentos es el propio hombre, como género, seguido de la humedad, ya hemos visto que el fuego puede ser aún más destructivo por ser su acción más rápida y difícil de contener pasados los tres primeros minutos.

Pero no todo es negativo, siempre hay algo positivo en medio de las grandes catástrofes y esto nos va a proporcionar aquí agradables sorpresas. Documentación que hubiera debido de perecer en la enorme hoguera del antiguo Archivo Central se salvó de la quema gracias a que estaba pendiente de envío por haberse agotado la capacidad de salas y estantes donde alojarlos o por desinterés de quienes debían y podían haber hecho la entrega. Así es como podemos encontrar

<sup>2</sup> «Guía de los Archivos de Madrid». Dirección General de Archivos y Bibliotecas. Servicio de Publicaciones. Madrid, 1952. También sufrieron estos expurgos Obras Públicas, Industria, Comercio, Trabajo, Asuntos Exteriores e Información y Turismo.

documentos que se remontan al siglo XVIII aunque la casi totalidad de fondos sean del XIX y más aún del XX. Ante el dilema de habilitar otro viejo edificio o construir uno nuevo se prefirió esta última solución, dado que por suerte era Director General de Archivos un valioso archivero<sup>3</sup> y así fue como en el otoño de 1972, todavía con los albañiles recogiendo sus aperos de trabajo, ingresaron los primeros fondos.

Los primeros años protagonizaron la entrada en alud de documentos que ingresaban con mucha prisa y no mucho orden debido al interés que tenían los archivos de los Ministerios por deshacerse cuanto antes del peso muerto que habían ido acumulando en tan dilatado período. La segunda tanda de ingresos masivos se produjo cuando el nuevo régimen de Gobierno suprimió muchos organismos que habían sido estatales o paraestatales, siendo entregada su documentación en bloque. La tercera fue la apertura real, implícitamente tolerada en el decreto de creación de fondos de interés económico procedentes de Bancos y Empresas.

Entre medio de estas grandes fases se produjeron hechos interesantes, como fue la entrega de la documentación más antigua que se conservaba en Embajadas, Consulados y Legaciones españolas, fuera de nuestro país, o documentación de carácter judicial, siempre reacios sus organismos productores a entregar sus papeles a otra autoridad que no sea la suya, o la de tipo castrense, no menos reacios a desprenderse de estos fondos de sus archivos inmediatos.

Todos estos datos y el tiempo transcurrido desde que se ingresaron los primeros documentos hacen pensar en halagüeñas perspectivas de realizar posibles trabajos de investigación, pero no nos hagamos ilusiones respecto a la facilidad de conseguirlo. Es preciso que señale antes dos circunstancias que han condicionado y gravitado siempre sobre el trabajo de este Archivo. Es una la entrega irregular de los fondos que han ingresado acompañados de unas relaciones globales, a veces tan someras que se anotaba solamente el número de paquetes, o legajos, o cajas, o carpetas, y aún, de modo extremo, el número de camiones. Es la otra la necesidad de tener que prestar servicio a la Administración desde el primer momento y, de modo inmediato, a los investigadores. Todo esto ha mermado mucho la labor de clasificación y ordenación de fondos, así como la redacción de instrumentos de trabajo necesarios para orientar a los investigadores.

Todas las Secciones cuentan con fondos de libre acceso para el público pero es mucha todavía la documentación que, por una u otra causa, necesita un permiso previo para ser consultada, cuyo permiso hay que solicitarlo en el organismo de origen. Sólo nos queda por dar un último dato para comprender la ingente cantidad de temas que se pueden estudiar en este Archivo: sus depósitos, con capacidad de archivación de 275 kilómetros lineales, están en el día de hoy, casi a tope.

Y hechas todas estas advertencias pasaré al fondo de la cuestión que es el informe sobre lo que, hasta finales de 1987, hay en cada Sección y los medios disponibles para informar al investigador. Lo haremos con las denominaciones que llevan las Secciones del Archivo, con independencia de que sus fondos procedan de una sola organización o de varias refundidas, o que en parte se hayan dispersado. Y lo haremos por orden alfabético con independencia de su ubicación física en el edificio.

#### AFRICA

Procedente su documentación de la antigua Presidencia, tiene fondos de la extinta Dirección General de Marruecos y Colonias, de los que son una buena parte los de la Comisión Liquidadora de Organismos del Sahara. Aunque al pronto pudiera parecer que no va a tener mucho interés para la historia de Zamora, tenemos que recordar a los zamoranos que en el ejercicio de su profesión militar o civil, o por asuntos propios, fueron allá y dejaron sus datos personales en su actuación.

<sup>3</sup> LUIS SÁNCHEZ BELDA.

Aparte de noticias sueltas que puedan encontrarse, hay una valiosa serie de expedientes de funcionarios que prestaron servicio en las posesiones españolas en Africa, en sus cuatro series: Guinea, Ifni, Marruecos y Sahara. Esta última llegó, al parecer, bastante expurgada por las autoridades competentes encargadas de recogerla provisionalmente en Canarias.

Estos expedientes de personas civiles están ordenados y tienen un índice alfabético por apellidos. De ellos los de Marruecos alcanzan de mediados del siglo XIX a 1957, los del Sahara hasta 1975 y los de Guinea desde mediados del siglo XIX a 1967.

#### AGRICULTURA

Los temas que guarda comprenden a toda España. En el Archivo Central se perdieron fondos de 1759 a 1859. En nuestro Archivo actual se conservan desde 1903.

Tiene documentación del SENPA (Servicio Nacional de Industrias Agrarias). Son interesantes los cursos regulares e intensivos de capacitación agraria (a. 1964 a 1972) y el fondo de la Dirección General de Investigaciones Agrarias, subvenciones para adquisición de maquinaria agrícola, plantas industriales, plagas del campo, cultivos y abonos, con datos de mecanización de las labores del campo.

Hay también documentación de la Dirección General de Ganadería y de la Dirección General de Montes, Caza y Pesca, este último apartado siempre relativo a cultivos marítimos. Y finalmente algo de la Comisaría de Abastecimientos y Transportes.

#### ASUNTOS EXTERIORES

Es una de las Secciones más interesantes, aunque su interés sea limitado para la Historia de Zamora. Sin embargo decimos como de la de Africa: pueden rastrearse datos de zamoranos que tuvieron algo que ver con el Cuerpo Diplomático, o actividades en otras tierras o simplemente emigrantes. De nuestras Embajadas, Consulados y Legaciones mandaron los fondos más antiguos, que al no haber en el archivo del propio Ministerio fueron remitidos al nuestro. En la serie de Relaciones Culturales se guarda una muy interesante documentación de Sociedades Españolas en el extranjero, Círculos y otras asociaciones, con inventarios de entrada detallados. De la Sección Judicial podemos sacar datos muy interesantes tales como testamentos, abintestados, extradiciones, actas notariales de negocios, indultos a prófugos y desertores, paradero de personas a las que se trata de localizar, Registro Civil y de nacionalidad de los hijos de españoles nacidos en aquellos países, repatriaciones, traslación de cadáveres y delitos. De todo ello hay inventario de ingreso con fechas extremas. De la Sección Central, en Subsecretaría, reclutamientos tramitados por embajadores y edictos de Ayuntamientos, ordenados por términos municipales alfabéticamente, sobre localización de personas y testamentarias. En Servicio Exterior se guardan expedientes personales de la totalidad del personal, por naciones, embajadas y consulados y dentro de ello por asuntos. Hay también libros de matrícula de nacionalidad, Registro Civil y protocolos notariales<sup>4</sup>.

#### COMERCIO

Ya se dijo al principio la destrucción sufrida en el propio Ministerio para la documentación del siglo XIX. Lo recibido en nuestro Archivo parte del año 1939. La mayor parte de sus fondos se refieren a licencias de importación y exportación y hay también algo de aduanas, ferias, escandallos de producción textil y transacciones exteriores. Hay documentación de Convenios y Créditos del

<sup>4</sup> A la relación geográfica mía, de treinta y cuatro epígrafes, en «La documentación de la Administración» (Documentación Administrativa. Presidencia del Gobierno. Secretaría General Técnica, n.º 48. Madrid, oct.-dic. 1979, pp. 110-117) hay que añadir los ingresos posteriores de Argel, Tánger y Tetuán.

departamento de Extranjero del Banco de España, importación de moneda, guías, peticiones de divisas y política comercial en relación con la ayuda americana.

Hay alguna documentación de MERCASA (Mercados Centrales de Abastecimientos S.A.) distribuida por proyectos, concursos y obras de 1967 a 1982.

Es muy importante lo relativo a la Comisaría de Abastecimientos y Transportes, con estudios de 1943-48 para realizar el mapa general de abastos, pero lo relativo a Zamora no pasó a este Archivo sino que se entregó al Archivo Histórico Provincial de la misma en 4 de junio de 1971.

Parte de la documentación de este Ministerio pasó al de Comunicaciones y Transportes.

## CULTURA

Por haberse formado como resultado de la incorporación de actividades de varias procedencias sus temas son variadísimos.

Entre la documentación más afín con la titulación del Ministerio podemos citar los fondos de la Dirección General de Promoción y Ordenación Científica, Ordenación Artística, Centro Nacional del Tesoro Documental, Centro Nacional de Lectura (hoy suprimido), Escuela de Documentalistas (también suprimida), Instituto Bibliográfico Hispánico, Junta de Recuperación de Establecimientos Culturales y Dirección de Archivos Estatales, que ha recogido las funciones de la antigua Subdirección de Archivos.

De Medios de Comunicación Social del Estado guarda un rico archivo fotográfico del diario «Pueblo», comprensivo de personajes y acontecimientos, conservados en cincuenta y seis ficheros ordenados por temas y alfabéticamente. En ellos hemos podido ver cosas de Zamora, Toro y otros lugares de la provincia. También tiene algo de «Ruedo» y «7 fechas» y otras publicaciones del Movimiento, además de algunas fotografías de TVE. De las películas, depositadas en la Filmoteca Nacional, existen fichas por títulos y personajes, de la fiesta de toros por nombres de toreros y plazas de toros y por suertes. También hay un cierto número de diapositivas y recortes de prensa. Es importante lo relativo a la Editora Nacional y la llamada Ordenación Editorial<sup>5</sup>, que no es otra cosa que el servicio de Censura, proveniente del antiguo Ministerio de Información y Turismo. Concretamente de Turismo llegó documentación de la Secretaría General desde 1964 hasta su supresión. Podemos encontrar noticias de albergues, hostales, paradores, etc., siendo lamentable la pérdida de los bellísimos carteles, a los que no dieron importancia, de los que se han destruido las planchas. Se conserva algo de turismo extranjero. Citaremos especialmente la documentación que se guarda de la época del Marqués de la Vega Inclán, pionero del fomento del turismo en España. Procedentes de los fondos de Información hay antecedentes de cinematografía, radio, televisión y propaganda.

Pero el fondo quizá más importante a nuestro propósito es el que, bajo de denominación de Desarrollo Comunitario, guarda la documentación de la extinguida Sección Femenina de Falange. Hay documentos de la Escuela de Instructores «Isabel la Católica», Escuela «Ruiz de Alda», y «Colegio de la Almudena», así como del Castillo de la Mota, cursillos de Divulgadoras y otras actividades culturales. En todos estos fondos pueden encontrarse datos relativos a cualquier parte o persona de España. Sin embargo la documentación propiamente provincial es muy incompleta pues las Delegaciones Provinciales no la entregaron, impulsadas por oscuros temores, por lo que las más de las veces las noticias sobre su actuación sólo puede conocerse por lo que se encuentra en los organismos centrales. Del archivo fotográfico de la Sección Femenina se conservan fotografías y diapositivas ya que las películas se depositaron, como las de otras secciones, en la Filmoteca Nacional. Existe fichero de negativos y copias entre los que se encuentran varios de Zamora y su tierra, tales como una vista general de la ciudad, la catedral, el albergue de Sanabria, la

<sup>5</sup> Se calcula en unos mil expedientes los que se han «extraviado» antes de llegar a nuestro Archivo.

presa del Esla, los talleres de bordado de Carbajales de Alba, etc. Los negativos tienen ficheros por pueblos y los positivos por provincias y temas. Hay planos de sedes de la Sección Femenina por provincias, así como fotografías de monumentos y conjuntos monumentales, cuyos ficheros se guardan en el propio Ministerio de Cultura. En los informes de las Delegaciones Provinciales hay carteles y programas de festejos, toros, teatro, etc., así como de la Semana Santa.

No podían faltar fotografías de los coros y danzas por provincias, así como de trajes regionales encontrándose datos interesantes sobre los talleres de Carbajales de Alba.

## EDUCACIÓN Y CIENCIA

Los documentos que se quemaron en el viejo Archivo General procedían de la Academia de Bellas Artes, Jardín Botánico, Minas y Montes, de los años 1737 a 1878, por lo que tenemos que descartarlos de cualquier busca.

Esta Sección tiene una particularidad y es que, por estar alojado el Archivo propio del Ministerio en la planta octava del edificio del Archivo General de la Administración, por cesión de locales de éste, la interrelación es tan grande que frecuentemente, aunque la documentación esté ya cedida, los índices e instrumentos de localización de los documentos se siguen conservando en el archivo de origen, dado que las más de las veces es precisa su autorización para poder consultarlos. Esto, que parece va a ser un inconveniente, facilita su consulta, ya que para las otras Secciones hay que recabar el permiso en Madrid, si se trata de documentos determinados<sup>6</sup>.

La documentación que puede dar más datos sobre Zamora y su provincia se encuentra en el sector de Enseñanza Primaria, con expedientes personales de maestros, incluso de los llamados de depuración. Igualmente hay documentación sobre las escuelas mismas. Los mismos temas se encuentran también en enseñanza secundaria.

Es muy interesante la documentación de la Dirección General de Archivos y Bibliotecas en la que se conservan expedientes personales y de oposiciones, así como presupuestos para reparar las destrucciones ocasionadas por la guerra civil en monumentos y edificios civiles, instituciones, archivos, museos, iglesias, catedrales, conventos, etc. De todo ello se están haciendo ficheros, pero ya están los relativos a escuelas, ordenadas por pueblos, con documentos, planos y proyectos. El total comprende de 1868 a 1955. Hay ficheros por provincias y por materias.

También hay documentación del Depósito Legal de Impresores, con declaraciones impresas desde 1958. Los documentos del Instituto Bibliográfico Hispánico ingresan con regularidad.

Destacaremos por su interés el fichero de construcciones civiles y monumentos, por materias y dentro de éstas por provincias.

## GOBERNACIÓN (Interior)

En 1832 estaba su documentación integrada en el Ministerio de Fomento General del Reino, apareciendo como Ministerio de la Gobernación en 1935. Los fondos antiguos del mencionado Ministerio de Fomento están dispersos en varias Direcciones Generales ubicadas en edificios diferentes. Parte se encuentra en el Archivo Histórico Nacional<sup>7</sup>.

Lo que se quemó en el viejo Archivo Central comprendía de 1589 a 1895, con temas tan interesantes como abastos, bienes municipales, diputaciones, establecimientos penales, orden público, sanidad, etc. Los fondos que han ingresado en este Archivo parten de 1873, siendo muy interesante todo lo que se refiere a Administración local, relativos a toda España. Se pueden estudiar temas tales como armas de caza, beneficencia, sanidad, calamidades públicas, explosivos, nacionalización de extranjeros, Gobiernos Civiles y otros muchos.

<sup>6</sup> En el archivo de cada Ministerio.

<sup>7</sup> Existe un inventario publicado por D.<sup>a</sup> Pilar León Tello.

Aparte de curiosidades tales como agrupaciones intermunicipales para sostener un Secretario común, hay Memorias de Ayuntamientos, entre ellos de Zamora, y Libros de Registro de personal, beneficencia, sanidad, administración local, obras públicas, orden público y otros temas. De política interior hay datos sobre Asociaciones, Patrimonio Municipal y Mancomunidades así como otros de variado interés.

Destacaremos aquí la importancia de la documentación sobre beneficencia privada, de la que se han realizado inventarios detallados en los que hemos podido encontrar de Zamora y su provincia, abundando bastante los que se refieren a fundación y dotación de hospitales. Citaremos como muy curioso el «Hospital de la Asunción y los dos Santos Juanes» entre cuyos papeles, que son de fines del siglo XIX y comienzos del XX, se conserva noticia de la fundación en 1523. También hay bastantes documentos del «Hospital de la Encarnación y Sotelo», con su carta fundacional y documentación de 1855 a 1870.

## HACIENDA

Esta, como la mayor parte de las Secciones de este Archivo, extiende sus tentáculos a todo el territorio nacional. Hoy se denomina Economía y Hacienda. Es uno de los Ministerios que más han cuidado su documentación por aquello de que las cuentas son cuentas. La enorme masa que se quemó en el incendio del viejo Archivo Central comprendía de 1580 a 1843, y era, casi en su totalidad, referente a rentas, derechos del Estado y Tribunal de Cuentas. Lo recibido en el Archivo actual alcanza de 1800 a 1977. Como puede verse las fechas de antigüedad se solapan en casi medio siglo debido a que no todos los documentos pierden su vigencia administrativa a la vez.

En la documentación emanada por el propio Ministerio pueden estudiarse temas como Aduanas, Banco de España, Catastro, Loterías, Papel sellado, Tabaco, Desamortización y otros muchos.

Una gran parte de los fondos de esta Sección la constituyen los documentos de la Dirección General de la Deuda y Clases Pasivas o Dirección General del Tesoro, que nunca había mandado nada el viejo archivo, ingresando en el actual sus fondos, casi en su totalidad, en 1976. Esta documentación, en su mayoría del siglo XIX, tiene la particularidad de que en sus expedientes aparecen a veces documentos antiguos, incluso del siglo XVI, que fueron presentados como justificantes de la petición que hacían y no fueron luego retirados. Los temas que abarca son variadísimos desde caudales de América incautados, buques negreros, reclamaciones de ciudades hanseáticas, guerra civil, créditos de Ultramar, pensiones, jubilaciones, cruces, medallas y otros muchos curiosos. Las fechas llegan 1982. Aunque hay datos de Zamora y su provincia en toda la documentación, la serie que nos parece más interesante es la de expedientes personales, que alcanza de 1776 a 1982, perfectamente localizables porque existe un índice alfabético por apellidos. Las pensiones del Magisterio son anteriores a 1911. De renta personal existe un índice geográfico entre cuyos datos figura Zamora. De contabilidad tienen también un índice por materias, en general del siglo XIX. También hay documentación de construcciones civiles.

La Dirección General de Seguros tiene documentación del seguro obligatorio de viajeros, así como de entidades aseguradoras con expedientes numerados cuyas fichas de localización se conservan en la Dirección General de Seguros. En el Consorcio de Compensación de Seguros hay antecedentes de ministros, catedráticos y personas relevantes, así como sobre accidentes de automóvil, inundaciones, seguro obligatorio, etc.

Es también de interés la documentación del Banco de Crédito Local con interesantes proyectos técnicos, contratos y préstamos para obras. Esta documentación está organizada por provincias y dentro de ellas por localidades, de las que hay inventario detallado, por lo que se puede encontrar fácilmente lo que se desea. Sus fechas van de 1925 a 1979. Destacamos que en los proyectos técnicos se encuentran 320 planos.

## INDUSTRIA

Fue creado como tal Ministerio en 1933 por lo que con anterioridad no hay nada con esta denominación. Unidas sus funciones unas veces a Comercio y otras a Agricultura o Trabajo, su documentación pasó muchas vicisitudes. En la actualidad se le ha añadido la denominación de Energía. La documentación recogida en este Archivo parte de 1930 y se refiere en su mayoría a asistencia técnica a varias industrias, distritos mineros, Instituto Geológico y Minero, Dirección General de Minas y otros. Son importantes los fondos de prospección de hidrocarburos, construcción de oleoductos y señalamiento de líneas sismográficas. De la Dirección General de Energía tiene documentos del Servicio de Hidrocarburos. Guarda documentación de varias empresas dedicadas a la producción de energía por petróleo, como EMPETROL o CEPESA, o por carbón como AUXIESA, creada en 1950 como industria auxiliar de la industria pesada y en 1959 como auxiliar para todas. Tiene proyectos técnicos, informes y planos. A veces requieren sus servicios industrias eléctricas que quieren conocer la naturaleza del terreno en que se asientan o van a asentarse. También es interesante la documentación de la Junta de Energía Nuclear (JEN), que ahora lleva el nombre de CIEMAT (Centro de Investigación Energética, Medioambiental y Tecnológica).

Pero acaso en donde pudieran encontrarse datos de más importancia es en el apartado denominado Nuevas Industrias, en donde hay unos 250 expedientes correspondientes a la provincia de Zamora, en el fichero que tienen por provincias. Comprenden los años 1938 a 1962 y son documentos sobre implantación de industrias nuevas o ampliación de las existentes.

De la época en que estuvo unida a Comercio tiene alguna documentación sobre MERCASA, de la que ya citamos algo en el apartado correspondiente.

## JUSTICIA

No había realizado ningún ingreso en el archivo que se quemó. En el actual la mayor parte de los ingresos son relativamente recientes. Tiene documentación del Tribunal Supremo, Audiencia Territorial, Tribunal de Orden Público, Tribunal Central de Trabajo, Instituto Penitenciario y Registro del Notariado. Recientemente han entrado fondos de los Juzgados de Instrucción, o Primera Instancia de Madrid.

Los temas que se pueden estudiar son: apelaciones, expedientes de rehabilitación y penas accesorias hasta 1982, indultos, de 1925 a 1954, vagos y maleantes, responsabilidades políticas, causas militares y amnistía, procesos de Orden Público desde 1964 a 1976, delitos monetarios. Hay también documentación de depuración de Magistrados de 1937 a 1954 y nóminas de personal jurídico, entre ellos de la Audiencia y Juzgados de la demarcación de Zamora de parte de los años setenta.

Del Instituto Penitenciario procesos y concesiones de libertad provisional, tratamiento penitenciario, régimen de talleres y otros temas.

De la Dirección General de Registros y Notariados documentos del Registro Civil, rehabilitación y últimas voluntades. También de la Dirección General de Servicios Jurídicos del Estado expedientes por provincias.

## MARINA

Al estar los fondos de los otros dos sectores del actual Ministerio de Defensa, -Tierra y Aire-, en sus respectivos archivos diferentes, éste ha conservado su identidad total.

Guarda datos interesantes de su Estado Mayor y Cuartel General de la Armada relativos a apoyo logístico, así con construcciones e industrias navales. Pero la mayor riqueza sin duda

está constituida por los fondos que se incorporaron procedentes del archivo museo «Alvaro de Bazán», instalado en el palacio de este ilustre marino en la localidad de El Viso de Marqués. Datos biográficos pueden encontrarse en los expedientes así como en un Registro de la marinería, por apellidos, que comprende desde el siglo XIX hasta 1980. Como casi todos sus datos se refieren a la Zona Marítima de Cantabria es muy probable que puedan encontrarse en ellos noticias de zamoranos que prestaron su servicio militar en ese sector.

#### OBRAS PÚBLICAS

Al Ministerio de procedencia se le ha añadido la denominación de Urbanismo, habiéndose integrado también en él fondos de transportes y comunicación. Al comprender todo el territorio nacional hay documentación de Zamora y su tierra. Procede del antiguo Ministerio de Fomento, del que se perdieron en el viejo Archivo Central de 1673 a 1835. Si buscamos antecedentes en la ya citada «Guía de los Archivos de Madrid», de 1952, veremos que hay varias series que se han perdido sin que sepamos cuándo, aunque tenemos la fundada sospecha de que fueron vendidas al peso para pasta de papel. Sus fondos comprenden carreteras, ferrocarriles, caminos y puertos además de transporte terrestre, coches de línea e incluso, a veces, tranvías, trolebuses y Metro de Madrid. Transporte de viajeros y empresas.

Los documentos sobre carreteras alcanzan de mediados del siglo XIX hasta 1982, encontrándose datos no sólo de las construidas sino de las que están en construcción. Hay Registros del personal de peones camineros. Del transporte por ferrocarril tiene ficheros por provincias, localidades y años, encontrándose abundante documentación sobre la línea de Zamora a La Coruña, con miles de legajos. En cuanto a las obras hidráulicas y de electricidad podemos señalar, que de Zamora, dentro de la Confederación Hidrográfica del Duero, hay documentación abundantísima. Los temas que comprende son: pantanos, embalses, riegos e incluso algo de abastecimiento de agua a las ciudades, conservando interesantes proyectos.

Por razón de las reformas administrativas que suprimieron el Instituto de la Vivienda hay documentación procedente de éste de 1964 a 1973. Se conservan proyectos, estadísticas, programas de viviendas de protección oficial y otros muchos de la Dirección General de Arquitectura así como expedientes de arquitectos. Una de las series más interesantes es la que se denomina Regiones devastadas, en la que se comprenden no solamente las destrucciones producidas por la guerra civil, sino también las originadas por catástrofes naturales, en cuyo fondo encontraremos las consecuencias de la rotura de la presa de Ricobayo en 1956, documentación a la que se acompañan nueve fotografías relativas a su reconstrucción: vivienda, escuela, iglesia, etc. También hay documentación de Muelas del Pan con proyecto de la casa consistorial y dependencias anejas<sup>8</sup>. De todo ello hay un fichero por provincias y dentro de ellas por materias.

#### ORGANIZACIÓN SINDICAL

Es una de las Secciones más ricas para el estudio de la vida de la ciudad y su territorio en los años subsiguientes a la guerra civil. No obstante hay algunos antecedentes desde 1925 en el Sindicato del Olivo y de 1939 en el Sindicato Nacional de Ganadería, pero la masa de documentación se sitúa entre 1940, en que se organizan masivamente, hasta 1977 en que se suspende su vigencia por el nuevo Gobierno. Los datos recogidos proceden de los Sindicatos Nacionales, Sindicatos Provinciales y Sindicatos Comarcales. El último ingreso en nuestro Archivo, realizado

<sup>8</sup> Posiblemente por haber aprovechado la ocasión los ediles de la capital, hay también documentación sobre la pavimentación de la plaza de Santa María la Nueva y sobre la oficina de información de la Dirección General de Turismo.

en 1980, fue de la documentación del Archivo General entre la que se encuentra un Registro de Entidades Sindicales de la provincia de Zamora contenido en veintiuna cajas. Hay documentación suelta en Secretaría General referente a informes, oficios y correspondencia de carácter variado, pero el grueso de los fondos de la Delegación Provincial de Zamora se transfirió el Archivo Histórico Provincial en 1978. En uno de los fondos que se está describiendo en la actualidad hay documentación administrativa de Zamora como de las demás provincias españolas.

Esta documentación abarca a todas las manifestaciones laborales, tanto las derivadas de los productos del campo como olivo, vid, frutos varios o cereales, como de ganadería. Industrias químicas y de la madera, metal, piel, papel y combustible. Industria textil, vidrio, cerámica y artesanía en general. También de los sindicatos de enseñanza, artes gráficas, prensa, comercio, alimentación, combustibles, transportes y comunicaciones. Construcción, hostelería, banca y bolsa, actividades sanitarias, agua, gas y electricidad. También hay algo de la Obra Sindical de Colonización.

De la Obra Sindical de Artesanía se conservan inventarios en los que pueden encontrarse datos de Zamora y su provincia, desde 1959. En la Obra Sindical del Hogar hay expedientes de construcción, reparación y ampliación de edificios pertenecientes a la organización, con planos, proyectos, presupuestos, etc., de Zamora de 1948 a 1975. En los fondos de Colonización se conservan expedientes de compra de fincas para su aprovechamiento en la provincia. Igualmente hay documentación de Zamora relativa a las residencias de Educación y Descanso, así como en las Memorias Sindicales realizadas por cada sindicato de todas sus actividades desde 1973, y los Inventarios Provinciales, de los que hay abundante documentación sobre nuestro tema. Hay también documentación de carácter administrativo tal como Asesoría Jurídica, Consejo Nacional de Trabajadores, Unión Nacional de Trabajadores, Elecciones Sindicales, Hermandad Nacional de Labradores y Ganaderos. En el grupo de Asuntos Sociales encontraremos el Instituto de Estudios Sindicales, Servicio de Información y Publicaciones y documentos sobre Artesanía, Colonización, Cooperativas y Educación y Descanso.

Citaremos, finalmente, como de gran interés los fondos de fotografías y diapositivas que se conservan ordenados por temas, alcanzando el primero cuarenta y dos epígrafes y el segundo treinta y cinco.

#### PRESIDENCIA

Hoy convertida en Ministerio de las Administraciones Públicas. Por ser de creación más reciente que los otros organismos de Gobierno tenía muy poco depositado en el Archivo Central<sup>9</sup>. Su documentación está integrada por la propia de Presidencia y la de los organismos que se le han incorporado. Los documentos más antiguos que se conservan hoy son de 1880 pero en su mayoría pertenecen al siglo actual. Citaremos la serie de «Gobernadores Civiles», de la que existe un fichero completo. Documentos de Planes Provinciales se conservan de 1964 a 1975. Plan de desarrollo, Cuerpos Colegisladores de 1934 a 1940 y asuntos generales de 1830 a 1950. En el fondo de la Función Pública guarda expedientes personales de los distintos Cuerpos de la Administración del Estado. Hay también documentación del Instituto Geográfico y Catastral, recursos de agravio, condecoraciones de la Orden de Cisneros y Orden de África y una larga serie de nóminas de 1898 a 1947. Del Instituto de Estadística tiene un «Censo de Población» de 1970. De Medios de Comunicación Social hay un Registro de empresas periodísticas de todas las provincias, antenas colectivas y RTV. Hay alguna documentación referente a la Mutualidad General de Funcionarios (MUFACE) y Plan de desarrollo. También de la Secretaría política del Gobierno. Relativa a la Sección Femenina de Falange hay documentación de 1959 a 1975 y libros de registro de títulos de la Escuela «Julio Ruiz de Alda». También algo de la reforma de la Ley Sindical.

<sup>9</sup> Véase la referencia bibliográfica de la nota 2.

Un gran número está formado por documentos de la Secretaría y Consejo Nacional del Movimiento, con correspondencia de todas las provincias, entre ellas de Zamora de 1939 a 1942. Hay expedientes de Consejeros Nacionales ordenados alfabéticamente, nóminas y contabilidad. De ésta la correspondiente a Zamora llega a 1975. También se guardan inventarios de mobiliario y Patrimonio y expedientes personales de excombatientes inventariados por orden numérico. Puede ser de interés lo referente a la Comisión Liquidadora de Organismos desaparecidos, tanto de los nacionales como de los antiguos territorios africanos de Sahara y Guinea, como son el Comité Sindical del Cacao y las Cámaras Agrícolas del Café, o lo referente al periódico «La Voz de Fernando Poo».

## TRABAJO

Hoy se le ha agregado Seguridad Social. Como Ministerio de Trabajo fue creado en 1920 por lo que sus fondos nunca pasaron al viejo Archivo Central. Con anterioridad había formado parte del antiguo Ministerio de Fomento, en cuya dispersión se perdieron algunos documentos yendo otros a parar a diversos depósitos. Acabada la guerra civil sufrió también algún expurgo indiscriminado<sup>10</sup> que costó de pérdida de la documentación referente a los Comités Paritarios.

En cuanto a Trabajo se refiere se guardan documentos relativos a la seguridad social familiar y títulos de familias numerosas, de los que hay inventario. En el Tribunal Central de Trabajo hay algunos expedientes de extranjeros. El Patronato y Fondo Nacional de Protección al Trabajo tiene documentación sobre fondos de garantía salarial y cursos de formación profesional. En la Dirección General del Empleo se guardan convenios colectivos, y en la Dirección General de Previsión datos sobre el Seguro de enfermedad y concurso de médicos en 1961, siendo interesantes los libros estadísticos. El sector de Empresas Comunitarias y Cooperativas tiene gran valor histórico por referirse a entidades ya disueltas. Están ordenados sus expedientes por nombres de la cooperativa de modo que se localizan fácilmente. Su relación es larguísima por lo que sólo citaremos algunos temas como labradores y ganaderos, talleres de mosaico, piedra artificial y cemento, expendedores de prensa, hostelería y similares, muebles, salchichería, droguería, construcción, etc., etc.

<sup>10</sup> Al parecer entre 1941 y 1957, en que era ministro el Sr. Girón de Velasco, siguen regularmente incrementándose los fondos.



## INDICE

PRESENTACION .....	7
FUENTES DOCUMENTALES PARA LA HISTORIA DE ZAMORA (Ponencias) .....	23
M. <sup>a</sup> SOLEDAD ARRIBAS: <i>Fuentes documentales de Zamora en el Archivo de la Real Chancillería de Valladolid</i> .....	27
M. <sup>a</sup> CARMEN GUZMÁN PLA: <i>Fuentes documentales para la Historia de Zamora en el Archivo Histórico Nacional</i> .....	45
M. <sup>a</sup> ROSARIO PARRA CALA: <i>Emigrantes zamoranos a Indias en el siglo XVI</i> .....	55
M. <sup>a</sup> DEL CARMEN PESCADOR DEL HOYO: <i>Fuentes documentales para la Historia de Zamora en el Archivo General de la Administración del Estado</i> .....	109
JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ DE DIEGO: <i>Fondos documentales en el Archivo General de Simancas. El Consejo de Hacienda</i> .....	121
LORENZO RUIZ FIDALGO: <i>Fuentes manuscritas para la Historia de Zamora en la Biblioteca Nacional</i> .....	137
FLORIÁN FERRERO FERRERO: <i>El Archivo Histórico Provincial de Zamora, fuente indispensable para el estudio de la Historia de Zamora</i> .....	149
ARCHIVO HISTÓRICO PROVINCIAL DE ZAMORA: <i>El programa de reprografía de la documentación de los Monasterios de Clausura de la provincia de Zamora</i> .....	195
EDUARDO J. MARCHENA RUIZ, PEDRO GARCÍA ALVAREZ, MARIÁNGEL DE CASO CAÑIBANO, MARÍA FUENCISLA GARCÍA CASAR,* PILAR MARTÍN CABREROS, MARÍA ISABEL GALICIA PINTO: <i>Sistema de organización y fondos del Archivo Municipal de Zamora</i> .....	199
RAMÓN FITA REVERT: <i>Los archivos y bibliotecas de las diócesis de Zamora como fuentes documentales</i> .....	219
GERARDO HERNÁNDEZ HERNÁNDEZ: <i>Documentación Histórica del Archivo de la Excm.a Diputación de Zamora</i> .....	275
ENRIQUE FERNÁNDEZ-PRIETO DOMÍNGUEZ: <i>Importancia de los Archivos Nobiliarios en Zamora</i> .....	287

COMUNICACIONES FUENTES .....	301
ALBERTO JOSÉ GARCÍA DIEGO, JOSÉ CARLOS DE LERA MAÍLLO, FRANCISCO JAVIER LORENZO PINAR, JOSÉ RAMÓN LÓPEZ VALLINA: <i>Documentación medieval del Monasterio de Valparaiso</i> .....	303
PILAR OSTOS SALCEDO: <i>Confirmaciones en la Cancillería Real Castellana. Capellanías de San Ildefonso y de San Juan de los Gascos de Toro</i> .....	309
F. PABLO FERNÁNDEZ ALCALÁ: <i>El Cartulario Municipal de Castroverde de Campos</i> .....	323
JOSÉ ANTONIO MARTÍN FUERTES: <i>La Hermandad de 1448 entre los Concejos de León, Zamora, Astorga y Toro</i> .....	337
M.ª LUISA SÁNCHEZ RIVERA: <i>La Familia Enríquez en la documentación de Mercedes y Privilegios, Ventas y Confirmaciones del Archivo General de Simancas</i> .....	351
M.ª ANTONIA VARONA GARCÍA: <i>Pleitos del Cabildo-Catedral de Zamora en el Archivo de la Real Chancillería de Valladolid</i> .....	359
M.ª JOSEFA SANZ FUENTES: <i>Un noble zamorano ante la muerte: Testamento, codicilo e inventario «post mortem» de Diego de Ulloa, Señor de Villalonso</i> .....	369
MIGUEL ANGEL JARAMILLO GUERREIRA: <i>Génesis de la documentación del Archivo Histórico Diocesano de Zamora. Los notarios de la Audiencia Episcopal</i> .....	389
M.ª TERESA GONZÁLEZ BALASCH: <i>San Pedro de la Nave, Priorato de Celanova, según un manuscrito del siglo XVII</i> .....	399
CONCEPCIÓN CAMARERO BULLÓN: <i>Proceso de realización del Catastro de Ensenada en las antiguas provincias de Toro y Zamora</i> .....	405
CONCEPCIÓN CAMARERO BULLÓN, FERNANDO ARROYO ILERA: <i>Las operaciones-piloto de Tagarabuena (Toro) y Arcenillas (Zamora) en el marco del Catastro de Ensenada</i> .....	419



ACTAS

ACTAS

ACTAS

INSTITUTO DE ESTUDIOS ZAMORANOS  
"FLORIAN DE OCAMPO"  
CSIC  
DIPUTACION DE ZAMORA